

**Zeitschrift:** Revue économique franco-suisse  
**Herausgeber:** Chambre de commerce suisse en France  
**Band:** 10 (1930)  
**Heft:** 2

**Rubrik:** Le commerce extérieur de la Suisse en 1929

#### Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 15.01.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

# REVUE ÉCONOMIQUE FRANCO-SUISSE

*Organe mensuel officiel*

*de la*

Chambre de Commerce suisse en France

61, Avenue Victor-Emmanuel III

Février 1930

Paris VIII<sup>e</sup>

N° 2

TÉLÉPHONE  
Elysées 54-94

*La Revue économique franco-suisse  
fait suite au Bulletin mensuel  
de la Chambre de Commerce suisse  
en France*

Le numéro : 3 fr.  
Un an : fr. 30  
(argent français)  
CHÈQUES POSTAUX  
Paris 32-44

ADRESSE TÉLÉGRAPHIQUE  
Commersuis-Paris 45

## Le commerce extérieur de la Suisse en 1929

Le bilan du commerce extérieur de la Suisse, en 1929 (métaux précieux monnayés non compris), s'établit comme suit, en francs suisses (chiffres arrondis) :

Importations .....	2.783.800.000
Exportations .....	2.104.500.000

Excédent des importations .... 679.300.000

Le tableau suivant compare les résultats de 1929 à ceux de 1928, en millions de francs suisses (ajouter 6 zéros) :

I	1928	1929	Définition en 1929
Importations .....	2.744	2.783	+ 39
Exportations .....	2.134	2.104	- 30
Excédent des importat..	610	679	+ 69

On voit que, par rapport à 1928, les importations, en 1929, ont augmenté de 39 millions en chiffres ronds, tandis que les exportations ont diminué de 30 millions.

L'excédent des importations, qui, déjà, s'était élevé à 610 millions en 1928, a atteint 679 millions en 1929. C'est la balance déficitaire la plus forte que le commerce extérieur de la Suisse ait jusqu'ici enregistrée, ainsi que le montre le tableau suivant :

### Commerce extérieur de la Suisse en 1913 et de 1923 à 1929

II	Importations	Exportations	Excédent des importations
	Années	En millions de francs suisses (ajouter 000000)	
1913.....	1.920	1.376	544
1923.....	2.243	1.760	483
1924.....	2.504	2.070	434
1925.....	2.633	2.039	594
1926.....	2.415	1.837	578
1927.....	2.564	2.023	541
1928.....	2.744	2.134	610
1929.....	2.784	2.105	679

Nous venons de dire que le déficit de 1929 est le plus fort que le commerce extérieur de la Suisse ait jusqu'ici enregistré. C'est exact, en chiffres absolus, mais il y a lieu de remarquer que si l'on considère le rapport entre le chiffre du déficit et celui des exportations, le déficit de 1913 avait été proportionnellement beaucoup plus élevé que celui de 1929. Le déficit de 1913 représentait, en effet, 39,5 % du montant des exportations, tandis que, pour 1929, le déficit ne représente que 32,2 % des exportations.

A ne considérer la situation que sous ce rapport, on pourrait donc prétendre que les résultats du commerce extérieur de la Suisse en 1929, s'ils marquent une aggravation par rapport aux précédentes années, ont tout de même été meilleurs que ceux de l'année 1913, laquelle année est toujours prise comme type des années normales d'avant la guerre.

Mais, sans nous arrêter à cette remarque, cherchons quelles indications se dégagent du petit tableau suivant qui donne, pour les trois dernières années, la comparaison des trois grandes catégories d'importations :

CATÉGORIES DES IMPORTATIONS	1927	1928	1929
	En millions de francs suisses (ajouter cinq zéros)		
1. Matières premières	893,7	962,3	997,8
2. Articles manufacturés	974,5	1.074,4	1.108,4
3. Produits alimentaires	695,6	708,0	677,6
	2.563,8	2.744,7	2.783,8

La très sensible progression de l'importation de matières premières n'est pas un indice défavorable, puisqu'il révèle un accroissement de l'activité industrielle. Encore faut-il distinguer, car la progression ne s'est pas manifestée sur toutes les matières premières, ainsi que le montrent les chiffres suivants :

PRINCIPALES IMPORTATIONS DE MATIÈRES PREMIÈRES	1927	1928	1929
	En millions de francs suisses		
Matières premières textiles	318	301	271
Métaux	140	165	182
Charbons	130	127	151

On constate un recul sensible des importations de matières textiles, tandis que les importations de métaux et de charbons ont accusé une forte augmentation.

Nous verrons, un peu plus loin, que les exportations d'articles manufacturés ont été en corrélation avec ces mouvements divers des importations de matières premières, c'est-à-dire que les exportations de machines suisses ont sensiblement augmenté, tandis que les exportations de l'industrie textile ont sensiblement diminué. Cela montre bien que l'accroissement des importations de matières premières peut être regardée, *a priori*, comme une indication favorable et leur diminution comme une indication défavorable.

Nous aurons l'occasion d'étudier de plus près les importations d'articles manufacturés et celles de produits alimentaires. Bornons-nous, pour aujourd'hui, à indiquer que les importations de machines ont passé de 90,5 millions de francs en 1928 à 106,6 millions en 1929. Les automobiles, de 68,9 à 72,5. Les instruments et appareils (il s'agit principalement de gramophones) ont passé de 46,1 millions à 59,1. Les importations de benzine ont passé de 29,5 à 38,2 millions.

Enfin, pour ce qui est des produits alimentaires, ils ont, au total, diminué de 677,6 millions de francs en 1929, par rapport à 1928, et cette diminution a surtout porté sur le froment, les fruits et légumes, les denrées coloniales et le bétail de boucherie.

\*\*

Passons maintenant aux exportations de la Suisse. Le tableau qui suit (N° III) montre, en milliers de francs, le montant des principales classes d'articles exportés en 1928 et 1929. Pour chaque classe, le progrès ou le recul des exportations est ainsi facile à constater.

Un certain nombre d'articles particulièrement importants mériteraient un examen détaillé, et c'est ce que nous nous proposons de faire, au cours des prochains mois, en étudiant plus particulièrement le mouvement des principales exportations suisses en France.

\*\*

Pour compléter cette première étude sommaire des résultats globaux du commerce extérieur de la Suisse en 1929, il nous reste à examiner la répartition des échanges de la Suisse entre ses principaux fournisseurs et clients.

Nos tableaux (IV) et (V) montrent cette répartition en millions de francs suisses, et deux autres tableaux (VI et VII) indiquent pour chaque pays sa part proportionnelle, en %, des importations ou exportations totales de la Suisse. Chaque pays étant classé, pour chaque année, d'après son rang.

**(III). — Principales exportations de la Suisse en 1928 et 1929**

En milliers de francs suisses (ajouter 000)

	1928	1929
Chocolats . . . . .	34.510	28.236
Lait condensé . . . . .	43.245	39.795
Fromage . . . . .	98.489	103.601
Engrais et déchets . . . . .	5.958	4.419
Cuir et peaux . . . . .	86.371	70.114
Chaussures . . . . .	39.928	35.459
Bois . . . . .	9.324	9.823
Matières premières p <sup>e</sup> fabr. du papier . . . . .	8.846	8.034
Papiers non imprimés . . . . .	7.057	7.063
Fils et tissus de coton . . . . .	149.401	141.316
Broderies . . . . .	113.489	92.513
Soie artificielle . . . . .	42.843	38.794
Soies . . . . .	201.318	174.265
Laine . . . . .	53.777	51.073
Paille . . . . .	30.354	37.577
Bonnerie . . . . .	33.054	35.655
Matières minérales . . . . .	15.720	19.273
Fer . . . . .	55.675	55.208
Cuivre . . . . .	36.658	40.985
Aluminium . . . . .	60.316	55.673
Machines . . . . .	232.783	241.256
Horloges et montres . . . . .	270.661	276.749
Pièces détachées d'horloges et de montres . . . . .	29.776	30.590
Instruments et appareils . . . . .	61.411	68.550
Produits pharmaceutiques . . . . .	48.582	53.543
Produits chimiques . . . . .	32.127	36.091
Couleurs . . . . .	73.752	79.199

Le tableau N° IV montre que les exportations en Suisse de l'Allemagne et des Etats-Unis ont accusé une nouvelle et considérable augmentation en

1929. Les exportations de la France n'ont fléchi que d'un million de francs; quant aux exportations de la Grande-Bretagne et de l'Italie, elles ont très sensiblement diminué.

**(IV). — Principaux fournisseurs de la Suisse (en millions de francs suisses)**

	1913	1927	1928	1929
Allemagne . . . . .	631	542	624	698
France . . . . .	348	475	491	490
Etats-Unis . . . . .	118	220	243	291
Grande-Bretagne . . . . .	113	189	226	203
Italie . . . . .	207	225	200	168

Le tableau N° V montre, pour l'année 1929, un important fléchissement des exportations suisses en Allemagne et en Grande-Bretagne. Il montre en même temps un accroissement marqué des exportations à destination des Etats-Unis, de la France et de l'Italie.

**(V). — Principaux clients de la Suisse (en millions de francs suisses)**

	1913	1927	1928	1929
Allemagne . . . . .	307	398	387	354
Grande-Bretagne . . . . .	236	309	305	288
Etats-Unis . . . . .	136	210	195	207
France . . . . .	141	135	156	182
Italie . . . . .	89	115	140	158

**(VI). — Principaux fournisseurs de la Suisse**

Les chiffres indiquent en % la part proportionnelle de chaque pays fournisseur dans les importations totales de la Suisse.

1913	1926	1927	1928	1929			
1 Allemagne . . . . .	32,86	1 France . . . . .	20,52	1 Allemagne . . . . .	22,73	1 Allemagne . . . . .	25,08
2 France . . . . .	18,13	2 Allemagne . . . . .	19,26	2 France . . . . .	18,52	2 France . . . . .	17,77
3 Italie . . . . .	10,78	3 Italie . . . . .	10,43	3 Italie . . . . .	8,77	3 Etats-Unis . . . . .	8,89
4 Etats-Unis . . . . .	6,14	4 Etats-Unis . . . . .	7,77	4 Etats-Unis . . . . .	8,59	4 Gde-Bret. . . . .	8,23
5 Gde-Bret. . . . .	5,87	5 Gde-Bret. . . . .	6,13	5 Gde-Bret. . . . .	7,38	5 Italie . . . . .	7,28

**(VII). — Principaux clients de la Suisse**

Les chiffres indiquent en % la part proportionnelle de chaque pays dans les exportations totales de la Suisse.

1913	1926	1927	1928	1929			
1 Allemagne . . . . .	22,21	1 Gde-Bret. . . . .	16,26	1 Allemagne . . . . .	18,13	1 Allemagne . . . . .	16,12
2 Gde-Bret. . . . .	17,6	2 Allemagne . . . . .	14,53	2 Gde-Bret. . . . .	15,27	2 Gde-Bret. . . . .	13,69
3 France . . . . .	10,26	3 Etats-Unis . . . . .	10,95	3 Etats-Unis . . . . .	10,33	3 Etats-Unis . . . . .	9,84
4 Etats-Unis . . . . .	9,91	4 France . . . . .	8,39	4 France . . . . .	6,67	4 France . . . . .	7,31
5 Italie . . . . .	6,48	5 Italie . . . . .	6,13	5 Italie . . . . .	5,68	5 Italie . . . . .	5,40

# Union Financière de Genève

ÉTABLISSEMENT FINANCIER FONDÉ EN 1890

*Capital social : 50 millions de francs suisses entièrement versés*

**GENÈVE, rue Petitot, 12**

ÉMISSION DE VALEURS  
CONSTITUTION DE SYNDICATS  
DOMICILIATION DE COUPONS, ETC.

**Membres du Conseil d'Administration :**

MM. P. BORDIER,	de MM. BORDIER & C°	Président
G. HENTSCHE,	de MM. HENTSCHE & C°	Vice-Président
A. LOMBARD,	de MM. LOMBARD, ODIER & C°	—
F. DOMINICE,	—	Adm.-Délégué
H. CHAUVET,	de MM. CHAUVET & C°	—
E. DARIER,	de MM. DARIER & C°	Administrateur
G. DUNANT,	de MM. PICTET & C°	—
M. HENTSCHE,	de MM. HENTSCHE, FORGET & C°	—
A. LULLIN,	de MM. FERRIER, LULLIN & C°	—
J. MIRABAUD,	de MM. MIRABAUD FILS & C°	—
E. DE ROGUIN,	de MM. CHARRIÈRE & ROGUIN	—

**Maisons de Banque privées  
constituant le Groupe de l'Union Financière de Genève :**

MM. BORDIER & C°, 16, rue de Hollande, GENÈVE.  
CHARRIÈRE & ROGUIN, 11, place S-François, LAUSANNE.  
CHAUVET & C°, 10, rue de Hollande, GENÈVE.  
DARIER & C°, 4, boulevard du Théâtre, GENÈVE.  
FERRIER LULLIN & C°, 15, rue Petiot, GENÈVE.  
HENTSCHE & C°, 15, Corraterie, GENÈVE.  
HENTSCHE, FORGET & C°, 66, rue du Stand, GENÈVE.  
LOMBARD, ODIER & C°, 11, Corraterie, GENÈVE.  
MIRABAUD FILS & C°, 3, boulevard du Théâtre, GENÈVE.  
PICTET & C°, 6, rue Diday, GENÈVE.

**TOUTES OPÉRATIONS DE BANQUE**

Les tableaux VI et VII montrent comment les cinq principaux fournisseurs et clients de la Suisse se sont classés en 1913 et de 1926 à 1929. En 1926 (comme déjà en 1925), la France avait été le premier fournisseur de la Suisse. Depuis 1927, elle est revenue au second rang, l'Allemagne ayant repris la première place qu'elle occupait antérieurement. Les Etats-Unis, qui avaient devancé l'Italie en 1928, conservent la troisième place en 1929. L'Italie qui était tombée, en 1928, de la troisième à la cinquième place, remonte à

la quatrième place en 1929. Mais elle ne doit son avancement qu'à l'effacement de la Grande-Bretagne et non pas à ses progrès propres.

Le tableau des clients de la Suisse (tableau VII) laisse aux cinq principaux clients leurs places respectives. Elles n'en ont pas changé depuis 1927.

Nous aurons à revenir sur ces tableaux dans l'étude que nous consacrons, un peu plus loin, au commerce franco-suisse en 1929.

## Le commerce extérieur de la France en 1929

POUR avoir une idée juste de la situation et des tendances du commerce extérieur de la France, à la fin de l'année 1929, il ne suffit pas, à notre avis, de comparer les résultats de 1929 à ceux de 1928, il faut inclure, dans cette comparaison, les résultats de 1927.

Voici donc les bilans du commerce extérieur à la fin de chacune de ces trois années :

**Bilan de 1927**

	Francs	Tonnes
Importations . . . . .	53.049.878.000	49.369.840
Exportations. . . . .	54.924.759.000	37.994.267
Différence des exportations . . . . .	+ 1.874.881.000	— 11.375.573

**Bilan de 1928**

	Francs	Tonnes
Importations . . . . .	53.448.265.000	49.105.307
Exportations. . . . .	51.346.799.000	41.080.629
Différence des exportations . . . . .	— 2.101.466.000	— 8.024.678

**Bilan de 1929**

	Francs	Tonnes
Importations . . . . .	58.284.624.000	59.447.195
Exportations. . . . .	50.072.348.000	39.888.775
Différence des exportations . . . . .	— 8.212.276.000	— 19.558.420

Ces chiffres appellent une série de remarques. Ils montrent tout d'abord combien s'est aggravé, en 1929, le renversement de tendance qui, en 1928, avait été la caractéristique dominante du commerce extérieur de la France.

Alors, en effet, que la balance de l'année 1927 avait accusé un *solde créditeur* de 1 milliard 874 millions de francs, le bilan de 1928 se soldait déjà par un *déficit* de 2 milliards 101 millions. Mais c'est par un nouveau et beaucoup plus lourd déficit de 8 milliards 212 millions de francs que se solde le bilan de 1929.

L'an dernier, la comparaison des chiffres de 1928 avec ceux de 1927 permettait de penser que la situation du commerce extérieur, encore que peu satisfaisante, n'avait rien d'alarmant. On constatait, en effet, que les importations, envisagées dans leur ensemble, n'avaient varié que dans une proportion négligeable, tant en valeur qu'en quantité (1).

Le résultat déficitaire de l'année ne provenait que du fléchissement de la valeur des produits exportés, et, comme les quantités exportées avaient, au contraire, accusé une augmentation très appréciable, on pensait généralement que lorsque l'on serait sorti de la période de rajustement des prix, consécutif à la stabilisation monétaire, on verrait les exportations reprendre leur essor et, en même temps, l'équilibre se rétablir entre leur valeur et leur quantité.

D'autre part, on rappelait, très justement, qu'en temps normal, c'est-à-dire dans la période d'avant-guerre, la balance commerciale visible de la France a presque toujours été déficitaire et que

(1) Nous disons « dans l'ensemble », car, dans le détail, les chiffres des importations de 1928 avaient montré, dans la catégorie des *objets fabriqués*, une augmentation déjà très sensible qui avait alarmé les milieux industriels français. Mais nous allons revenir sur ce point, dans la suite de cette étude.